



**SESIÓN EXTRAORDINARIA N°010**  
**HONORABLE CONSEJO NACIONAL,**  
**CELEBRADO viernes 24 de octubre del 2024, TELEMÁTICA.**

**Presidenta: DRA. ANAMARÍA ARRIAGADA URZÚA**  
**Secretaria Nacional(s): DRA. CLAUDIA CHARTIER MUÑOZ.**

I.- ASISTEN:

1.- H. CONSEJEROS DRES: ANAMARÍA ARRIAGADA URZÚA, IVÁN MENDOZA GONZÁLEZ, CARLOS BECERRA VERDUGO, MAURICIO OSORIO ULLOA, CLAUDIA CHARTIER MUÑOZ, CARLOS HIDALGO GONZÁLEZ, SERGIO CALCAGNO ZULETA, MICHEL MARIN ESPINOSA, CARMEN ROSAS GUAJARDO, FERNANDO CARVAJAL ENCINAS, MARIA LORETO VENT CASTILLO, LUIS FONCEA CALDERÓN, GISELA VIVEROS MONCADA, MAURICIO COFRÉ OYARZO, JOSÉ PERALTA CAMPOSANO, JUAN RESTOVIC CARMONA, PAULA GONZÁLEZ BUGUEÑO, MAXIMILIANO PINEDA LEÓN, PEDRO BECKER RENCORET, ANDRÉS IGNACIO MERCADO ARCE, SONIA CORREA FUENTES, CAROLINA RODRIGUEZ POBLETE, PAZ ESTER BURGOS ACUÑA, GUILLERMO PAVÉS MORALES, FRANCISCO HORNIG ACUÑA, ÁLVARO LLANCAQUEO VALERI, JOSE MARCO CUMINAO CEA, TERESA DE LOURDES CASTILLO CARDENAS, PABLO FLORES ÓRDENES, GUILLERMO LOPEZ SANTIBAÑEZ, JOSE ANTONIO SEPULVEDA, ALEJANDRA BORN ESTRADA.

2.-PRESIDENTE AGRUPACIÓN MGZ: LUIS VARGAS ATTON

3.-PRESIDENTA AGRUPACIÓN DE MÉDICOS DE APS: INGRID KREMSER

4.-PRESIDENTA AGRUPACIÓN DE RESIDENTES CHILE: MONICA CERDA

5.- PRESIDENTE AGRUPACIÓN DE MÉDICO MAYORES: EXCUSA

6.-ASESORES JURÍDICOS: SR. ADELIO MISSESONI RADDATZ, SRTA.PATRICIA NUÑEZ, RODRIGO GAETE.

7.- GERENTE: SR. JOSÉ MIGUEL BETTANCOURT



### **EXCUSAS:**

1. Dra. Estefan, presidenta Agrupación Médicos Mayores.
2. Dr. Germán Acuña, consejero Nacional CR Concepción.
3. Dr. Mauricio Osorio Ulloa, secretario nacional.
4. Dr. Juan Enríquez, Consejero Nacional CR Concepción
5. Dra. Steffi Wachtendorff, secretaria CR Santiago

### **I.- APROBACIÓN de Acta y Acuerdos Sesión ordinaria N°09 del 11.10.2024.**

### **II.- TEMA**

1. Presupuesto sectorial 2025.

### **INICIO DE SESIÓN:**

### **I.- APROBACIÓN de Acta y Acuerdos Sesión ordinaria N°9 del 11.10.2024.**

### **TEMA:**

#### **Dra. Anamaría Arriagada, presidenta**

Exposición presentación power point que se inserta a la presente acta.

#### **Dr. José Antonio Sepúlveda, presidente CR Magallanes**

Tema presupuestario se está viendo semanalmente, no se ha realizado inyección de recursos lo que ha implicado dejar de realizar procedimientos y cirugías. Considera que COLMED tiene más formas de presionar al ejecutivo, se ha realizado el trabajo, pero deberemos ser más firmes.

#### **Dra. Sonia Correa, presidenta CR O'Higgins**

Ayer tuvieron reunión con directo de SS, no hay recursos para seguir hasta fin de año, se han debido cerrar ciertas prestaciones, por falta médicos para cubrir turnos ante el bajo valor de honorarios, así como por falta de insumos. Además, falta liquidez, FONASA no ha entregado recursos para pago a proveedores. También han recibido preguntas de médicos respecto de qué se hará. Deberíamos hacer una manifestación (no paro), acordada, para manifestar la postura de colmed y que refleje la presión del gremio, y se aceleren las respuestas



**Dra. Carmen Paz Rosas, presidenta CR Copiapó.**

Los que llevan años saben que a fin de año se da esta situación, pero nunca se había dado esta situación. Hasta hace 2 meses el Hospital Regional funcionaba bien, pero no han podido dar atenciones GES ante la falta de recursos e insumos, incumpliendo garantía legal de los pacientes. La situación es muy delicada. Una cosa es lo que se hace respecto del presupuesto 2025, pero también se debe abordar cómo se llegará a fin de año, y qué hará el gremio, ya que se está dañando a los pacientes en la actualidad. Se están moviendo con los senadores para el año 2025, pero preocupa la actualidad.

**Dr. Francisco Hornig, presidente CR Osorno**

Esta semana tuvieron reunión con la dirección del SS. respecto del compromiso de gestión, y solo se realizaron alabanzas. No habría conciencia de enfermedad respecto de la realidad, de hecho, preguntó si el SS tiene dinero para llegar a fin de año, y habría, pero el Dr. por su jefatura, sabe que hay proveedores que los tiene bloqueados al Hospital y se ha dejado de realizar atenciones. Además, señala que se necesitarán 9.000 millones para reparar todos los equipos que se debieron reponer este año.

**Dr. Carlos Becerra, Tesorero Nacional**

Hace un llamado a que la discusión se centre en lo que se puede hacer. Se ha trabajado en 2 frentes, con salidas comunicacionales. Una arista ha sido fortalecer el subtítulo 22, la otra es la subcomisión mixta para el presupuesto del año 2025. Sabemos que no hay dinero. Además, hay situaciones, como por ejemplo hay SS que tiene dineros en subtítulo 22 que no han sido asignado a los hospitales para que tengan marco. Sin marco presupuestario no se puede gastar. El problema no es de liquidez, sino que se agotó el marco. Antes se podía generar órdenes de compra y endeudar. Hoy el sistema no permite generar deuda sin marco disponible. Por ello, Hacienda da por medio de decretos adicionales, se realiza una reasignación a los subtítulos, así se va ejecutando y agotando el presupuesto anual. Es necesario tener claridad de estos conceptos para las vocerías, y se realizarán minutas para que se puedan realizar las vocerías, y mantener la seriedad de las vocerías. Además, invita a que en esta sesión se trabaje en las ideas de lo que se hará.

**Dra. Mónica Cerda, presidenta Agrupación residentes Chile**

Destaca la importancia del pago de asignación a médicos especialistas en APS que no sean médicos familiares. Pronto habrá nuevas elecciones de la agrupación, pero es uno de los temas que tienen en agenda en el corto plazo.

**Dra. Carolina Rodríguez, presidenta CR Maule**

Martes se reunieron con dirección SS, con presupuesto hasta noviembre. Antes se recurría a fondos del Gobierno regional u otras fuentes, pero ni eso existe ahora. De acuerdo con el presupuesto 2025, pero es necesario saber cómo se llegará a fin de año. La producción ha aumentado. Además, se debe presionar ante la situación actual.



### **Dr. Iván Mendoza, vicepresidente**

Quiere concretar acciones. Quiere contar de la subcomisión mixta, de 5 integrantes, lo ideal sería tener llegada con estas personas. Luego, esta subcomisión se reúne a discutir con otras, se emite informe el que va al pleno del congreso. Quiere agradecer a la Dra. Carmen Paz que habló con el Senador Rafael Prohens, ya que tuvo una buena disposición y llegada a los planteamientos. La idea es que comprendan lo que se está exponiendo, luego tienen semana distrital, por lo que es necesario hablar más en estas sesiones, lo que se refuerza con las conversaciones con el dirigente regional. También está la senadora Ebensperger de Iquique, por lo que se invita al Dr. Calcagno. También está el Senador Latorre de Valparaíso, ya se conversó con el Dr. De La Torre. Falta contactar al Senador republicano de Santiago y quien tenga su contacto debería llamarlo.

El 30 de octubre termina la subcomisión mixta. Entre 5-7 se entrega informe final y posteriormente se discute. Existe calendario que termina el 21 de noviembre, momento en que se pasa a despacho final, por lo que es necesario, y MDN está a disposición para apoyar las conversaciones locales para ir avanzando en lo que se necesita para el presupuesto 2025.

**Dra. Anamaría Arriagada:** Debe haber 2 estrategias distintas. Primero, se les enviará la minuta, donde además se les indicará en qué momento hablar con sus respectivos parlamentarios, con tiempos y materias. Además, la minuta contendrá un detalle de APS (valorizado), de subtítulo 22 y de listas de espera. Por su parte, se trabajará una minuta con 3 ideas centrales, para que se uniformen y se representen las mismas ideas para difundir y remitir a diarios regionales, y una vez que se haga el ruido juntos, se deberá mover a los periodistas para ir a medios.

La segunda estrategia sería agotar a directores de SS manifestando todas las cirugías y prestaciones que no se realicen, realizar representaciones diarias con copia a MDN, con eso se podría posteriormente remitir a MINSAL, lo que les servirá de insumo para plantearlo a Hacienda.

### **Dr. Andrés Mercado, consejero Nacional CR Santiago**

Hace falta una estrategia comunicacional, ser más obtusos con el fondo de lo que está pasando. Las personas no saben de subtítulos, pero sí que existen listas de espera. Además, los Hospitales que atienden actualmente cerca del 90% de población, estarían quebrados porque no tienen flujo de caja. Una cosa es el sector privado, donde se quiere eliminar las preexistencias sin compensar, pero el sector público estaría “quebrado”, y estaría fallando, pero no por culpa de los médicos, sino que sería Hacienda. De los 30 años de ejercicio profesional, la historia es más o menos la misma, con independencia del color político, se debe defender a médicos, pacientes y el trabajo para hacer las cosas bien.



**Dra. Carmen Paz Rosas, presidenta CR Copiapó**

Hoy se reunió con Senador Proens, poco más de 1 hora hablaron de lo regional y nacional. El reconoció y había leído el documento que COLMED mostró, estarían todos de acuerdo, y sería importante hablar con senadora de Iquique que estaría de acuerdo, aunque habrá pequeños beomoles, en torno a la lista de espera en 3 o 4 años, pero la comisión estaría de acuerdo con postura de COLMED. Además, el Senador se comprometió en materia de inversión en Atacama, se comprometió a trabajar en conjunto, y habló con ministra y Hacienda para que se liberaran los recursos para Atacama por el déficit existente. Antes de que la Dra. le hablara, el senador ya había leído la propuesta de COLMED.

**Dra. Gisela Viveros, presidenta(s) Cr Santiago**

Agradece el trabajo de la MDN. Destaca la necesidad de que se vaya realizando más ruido, ya que el presupuesto tensiona las carteras, actualmente el tema de la opinión pública es seguridad y se debe destacar la necesidad que hay en salud. Hace presente que en Santiago no ha sido tan fácil mover a los médicos, ya que ante problemas presupuestarios, se han movilizado recursos y no se han concretado finalmente movilizaciones. Por ello quizás sería bueno tener una fecha específica para tratar de movilizar a los capítulos para hacer un punto comunicacional.

**Dra. Anamaría Arriagada, presidenta**

Propone votar una estrategia doble, donde se realice una escalada, según los movimientos del congreso, abordando los tópicos en las fechas. En segundo lugar, sería una estrategia comunicacional que tendrá fechas que se deberán ajustar a las noticias.

**Dr. José Antonio Sepúlveda, presidente CR Magallanes**

Destaca la forma en que se presenta y expresa la Dra. Arriagada en el Congreso, le enorgullece. Además, está de acuerdo con estrategia comunicacional, pero le preocupa que luego se vienen las vacaciones y todo se olvida, le preocupa el origen del problema, y es que desde el inicio del año se esta desfinanciados, ya que FONASA no esta modernizado, no se pagan los conceptos que se deben realizar, además en regiones se realizan atenciones cada vez más complejas y si algo falla se debe trasladar pacientes, se aumenta deuda y ese es el problema de origen, que se inicia el año desfinanciado. Por ello, cree que además del origen, comunicacionalmente se realice una estrategia que escale en los niveles e intensidades.



**Dra. Anamaría Arriagada, presidenta:**

Efectivamente, llegamos tarde, por eso sería necesario tener un equipo técnico que desde marzo asesore en materia presupuestaria. Por ello cree que sería bueno que la asesora en materia de presupuesto realice capacitaciones al H. Consejo, ya que deben estar preparados, algunos incluso liderando, conversando con el sectorialista, porque hay una forma de asignar los recursos que es restringida. Con esto, quizás en 5 años se podría tener mejoras. El Departamento de Trabajo Médico está trabajando en este taller. Además, es necesario destacar que el subtítulo 22 necesario para que los establecimientos funcionen sería de 300 mil millones al mes.

**ACUERDOS**  
**SESIÓN DE H. CONSEJO NACIONAL**  
**CELEBRADA EL VIERNES 24 DE OCTUBRE DE 2024**

- |                          |  |
|--------------------------|--|
| <b>ACUERDO NUMERO 69</b> | El H. Consejo Nacional, por la unanimidad de los presentes (28 votos) aprueba el acta de la Sesión de H. Consejo Nacional N° 9, de 11 de octubre de 2024.  |
| <b>ACUERDO NUMERO 70</b> | El H. Consejo Nacional, por la unanimidad de los presentes (32 votos) acuerda elaborar una estrategia comunicacional y de movilización creciente que instale en la agenda pública la falta de presupuesto en salud.                      |
| <b>ACUERDO NUMERO 71</b> | El H. Consejo Nacional, por 31 votos a favor y 1 abstención, acuerda que los Consejeros Regionales inicien conversaciones con sus respectivos parlamentarios para aprobar dentro del presupuesto 2025 las propuestas del Colegio Médico. |